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微卷的白发、轻柔的语调、亲切的笑容、优雅的气质⋯⋯3 月

4日上午11时许，当十二届全国人大一次会议主席团第一次会议

指定大会发言人傅莹出现在公众面前时，历来“硝烟弥漫”的新闻

发布会现场瞬间增添了柔和的气息。

这是人代会设立发言人30年迎来的首位女性发言人。

“刚才来得稍微晚了一点，因为是从大会那边过来的⋯⋯我

这个新手要找到路也不是那么容易，抱歉。”开场白的幽默显示了

这位女外交家的成熟。

清晰传递中国声音的使者
傅莹出生在内蒙古，1973 年进入北京外国语学院英语系学

习；1978 年从事外交工作后，曾为党和国家领导人做过翻译，陪

同领导人出访、参加重要会议等。

这位年届 60 的蒙古族女性在她 35 年的外交生涯中表现不

俗——

1998年，傅莹出任中国驻菲律宾大使，成为当时为数不多的

女大使之一。

6 年后，傅莹出任中国驻澳大利亚大使，这在当时中国女性

出使国主要集中在亚非中小国家或北欧国家的背景下，被认为是

中国外交史上的“重大突破”。

2008年，傅莹出任中国驻英国大使。

2009年，她升任外交部副部长。

女性，在政治舞台上总是有着独特的魅力。

发布会上，在回应反腐、环境恶化、领土纠纷等严肃话题时，

她举重若轻、娓娓道来。“没有艰深术语，没有老生常谈，从听众熟

悉的事物说起，如细雨入土，很容易将听众吸引过来。”北京外国

语大学教授梅仁毅如是评价自己的得意门生。

身穿中式服装，怀里抱着两只可爱的“福娃”。2008 年 3 月，

傅莹在英国接受电视采访时，呼吁各国不要将北京奥运会“政治

化”。她指出，“政治问题是不可能在足球场和游泳池里解决的”，

应该“还奥运一个单纯的意义”。

这赢得了不少真正关注奥运会的人的赞许。

十几天后，北京奥运火炬在伦敦传递，有示威者试图暴力抢

夺火炬。

“英国人的绅士风度到哪儿去了？”傅莹随即又在英国《星期

日电讯报》上发表署名文章，以感性的文笔，描述了鼻子被冻得通

红的中国志愿者女孩在事后发出的疑问。

英国前首相布莱尔称赞傅莹为“最能清晰地传递中国声音的

使者之一”。

“首秀”刚柔并济
发布会上，针对日本记者关于中国外交“是否会更加咄咄逼

人”的提问，傅莹的回答“四两拨千斤”。

“刚才你提到这个问题的时候，你注意到中国记者都笑了。”

傅莹说，中国坚持独立自主的和平外交政策，但在领土争议问题

上，当有的国家采取挑衅行为时，中国应该果断应对。

中国希望通过对话、磋商解决分歧和矛盾，但如果对方选择

强硬的举措，选择背弃共识的做法，傅莹说，那么中国还有一句话

叫“来而不往非礼也”。

傅莹认为，当前中国还不完善，有许多问题要在深化改革的

过程中去解决。“要想得到外界的理解，我们更需要主动地介绍、

阐释中国，尤其要以一种平和的心态和平常的语言，以润物细无

声的方式来传递我们的信息。”

当问到首次当发言人的感受时，傅莹谦虚地表示自己很紧

张，“像个小学生”。不过她认为作为发言人，最重要的是沟通，用

对方接受的方式交流。

从1983年全国两会设立发言人以来，曾涛、姚广、周觉、曾建

徽、姜恩柱、李肇星⋯⋯人代会的6位发言人都有其各自不同的风

格和气质，傅莹的出现，为人代会增添了别样的亮色。（据新华社）

毛泽东嫡孙毛新宇
治理污染要加强绿化

全国政协委员、毛泽东嫡孙毛新宇3月 2日在接受记者采访时表示，对于北

京的空气污染问题，应当进一步绿化，加大植树造林工作的力度。

毛新宇透露，今年预备要写的提案，其中两个与生态环境相关，分别是“改善

我国西部地区生态环境、治理沙漠化”和“加大力度治理淮河污染”。

毛新宇说，对于西北地区治理沙漠，中国行政区域的体制和管理体制必须和

生态环境建设相适应、相匹配；对于淮河治理，应该进一步加强法治建设，国家体

系和地方体系互相协调，治理的具体指标应该分段落实到位。

周恩来侄女周秉建
食品安全监管存漏洞

全国政协委员、周恩来侄女周秉建 3 日表示，食品卫生方面存在很多问题，

一方面生产者唯利是图，任由有毒食品侵害老百姓；另一方面，国家的执法监管

存在漏洞，让违法生产者的违法“成本”很低。

对于自己的特殊身份，2012年，周秉建在接受记者采访时曾表示，拒绝优越

感，并不拒绝责任感。“说来现在的人可能觉得不可理解，我们那个年代，社会上真

的没有‘官二代’、‘红二代’的说法。”周秉建说。

周秉建认为，伯父有一种特殊的教育方式，让他们兄妹习惯“家事”也作“国

事”考虑。“现在做政协委员也是这样，要尽心尽责，对得起这个称号。”周秉建说。

朱德之孙朱和平
“辽宁号”驻泊青岛可震慑日本

有媒体报道，全国政协委员、原中国人民解放军总司令朱德元帅之孙朱和平

日前表示，首艘航母“辽宁号”已经驻泊在山东青岛，可对日本起到震慑作用。

在谈到中国和南海多国的领海争议时，朱和平强调，中国主张以南海各方宣

言来解决问题，当然对方如果做出挑衅性行为，破坏和平稳定，中国肯定会做出

必要反应。

谈到钓鱼岛事件，朱和平认为，这是日本一手造成的，中方目前只是进行正

常的维权和护渔活动。“我们会尽量避免擦枪走火的现象，维护好东海地区和平

稳定。但是如果日本不改变态度，一再挑衅的话，那么这些擦枪走火的事情是有

可能发生的。”朱和平说。

邓小平之女邓楠
泛泛讨论提案不如集中解决

全国政协委员、邓小平次女邓楠 4 日就两会上提案太多且同质化严重发表

自己意见。她说，委员们的提案太多，给相关部门造成了压力，泛泛讨论不如集

中解决。

邓楠表示，提案办不了，人大代表、政协委员有意见，但是每一件都答复，这

个数量又太大了。她举例，“像发改委都是一千多件提案。”针对每年两会提案太

多且同质化现象严重的问题，她建议委员们拿出时间集中讨论相对同质化议题，

形成提案。

邓楠非常低调，基本不接受采访。据《科技日报》报道，有人这样介绍她：“在

科协书记处书记的任期内，她几乎没有接受过一次面对面的媒体采访。记者们

只能在科协的各种活动中看到这位衣着朴素、讲话作风务实的女领导。”

李鹏之女李小琳
准备四个提案，父亲身体很好

3月4日，全国政协委员、中国电力国际有限公司董事长、李鹏之女李小琳对

记者透露，今年准备了四个提案，涉及电力行业、电力体制改革、绿色能源、低碳

生态智能小镇建设。

对于备受热议的“美丽中国”话题，李小琳表示，自己在提案中可能都写到。

“政协委员是一种荣誉和信任，更是一种责任和使命。在政协发挥好作用，

有位就必须有为；有为，在于建言献策。”李小琳说。

而当被问及父亲李鹏身体如何时，她微笑答道：“他身体很好。”

据报道，李小琳在担任政协委员的5年中，共提交提案21份，并得到国家有

关部委的重视，提案涉及电力改革、新能源发展、节能减排、生态文明、低碳经济、

社会责任、公益慈善等多个领域。 （综合新华社等）

润物细无声
——记全国人代会首位女发言人傅莹

积极建言 坦率作答

聚焦两会的“红色后代”
今年的两会会场里，不乏来自老一辈功勋领导人家庭的“红色后代”代表委员。在媒体的聚光灯

下，他们不避追问，针对环境保护、食品安全、军事国防等热点问题，纷纷建言献策，履行职责。

毛新宇

周秉建

朱和平

邓楠

李小琳


